

VUILLEUMIER, Maurice (1912-2007)

Politicien et militant communiste né en 1912 à Tramelan. Il fait un apprentissage d'acheveur à La Chaux-de-Fonds et pendant les années de chômage, suit une formation d'horloger complet au Technicum. En 1928, il entend parler Paul Graber, le père du futur conseiller fédéral, de la création de l'Internationale socialiste en 1927 et de la création d'une section dans les Montagnes neuchâteloises. Séduit, il adhère presque aussitôt. Arrivé au recrutement, il prend exemple sur son frère qui avait refusé de servir et fait plusieurs mois de prison. Mais à la différence de ce dernier, il est déclaré par les médecins inapte au service, sans doute pour ne pas avoir un réfractaire de plus à juger. Il se lie d'amitié avec André Corswant (1910-1964), fils d'un professeur de théologie à l'Université de Neuchâtel, avec qui il partage les mêmes convictions. Mais après le pacte germano-soviétique de 1939, ils sont tous les deux exclus du Parti socialiste. Il faut dire qu'au moment de l'interdiction du Parti communiste, ils avaient accueilli les Jeunesses communistes, ce qui avait déplu aux dirigeants du Parti socialiste suisse. Termineur de montres dans un atelier, il dira sa fierté d'être un ouvrier. Pendant la période de l'illégalité, il diffuse principalement des journaux comme Le Travail, qui lui parvenait depuis Genève et qu'il distribuait sous le manteau. En 1944, lors d'une réunion à Bienne, il écoute Léon Nicole encourager les Chaux-de-fonniers à fonder une section. Le Parti du Travail vient d'être créé, le Parti Ouvrier et Populaire (POP) suivra peu après. Les deux villes des Montagnes neuchâteloises auront leur section. La victoire de l'URSS sur les Nazis se traduit bientôt par une vague d'adhésions. Il peut désormais vendre librement le samedi La Voix Ouvrière dans les cafés et restaurants de la place. Ses parents, sa mère surtout, étaient des ouvriers syndiqués. Il n'est donc pas étonnant que Maurice Vuilleumier soit devenu militant. Il avait le soutien de sa famille. Pourtant, père lui-même d'un garçon et d'une fille, il n'obligera pas ses enfants à suivre sa voie. Il devient membre du front antifasciste et participe activement à divers mouvements en faveur de l'Espagne républicaine. Lors d'un voyage en URSS, il aura l'occasion d'entendre parler Dolores Ibarruri, la Pasionaria, qui lui fera une forte impression. Elu au Grand Conseil, il sera député pendant 18 ans et sera le premier popiste à présider cette assemblée. A La Chaux-de-Fonds, il siège au Conseil général pendant 22 ans et présidera ce Conseil de 1949 à 1950 et de 1958 à 1959. Fidèle jusqu'au bout, il participera à son dernier 1^{er} mai à l'âge de 90 ans. Il décèdera à un âge avancé, soit le 3 septembre 2007. (Réf.: Gauchebdo no 20 (2004), mai. L'Impartial (début septembre 2004): faire-part mortuaires). L'Impartial du 8 septembre 2007)

Source :

<http://www.sngenealogie.ch/biographies-neuchateloises.html>

http://www.ordiecole.com/chauxdefonds/vuilleumier_maurice_1912-2007.pdf